УДК: 327

DOI: 10.48612/rg/RGW.20.1

Ван Цзюньтао

ПОЛИТИКА КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ В ОТНОШЕНИИ СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ

ВАН Цзюньтао – кандидат политических наук, доцент Высшей школы международных отношений Гуманитарного института. Санкт-Петербургский политехнический университет Петра Великого; ул. Политехническая, 29, Санкт-Петербург, 195251, Россия; e-mail: van_ts@spbstu.ru

Главными направлениями политики Китайской Народной Республики в Центральной Азии являются: первое, приверженность добрососедству и мирному сосуществованию; второе, развитие взаимовыгодного сотрудничества и содействие взаимному процветанию; третье, уважение выбора народа любой из стран региона, на основе невмешательства в их внутренние дела; четвертое, уважение суверенитета для поддержания стабильности в регионе. Политика Китая в Центральной Азии имеет большое стратегическое значение, это особенно проявляется в национальной, энергетической и экономической безопасности. Основными методами политики Китайской Народной Республики в регионе, является уважение Казахстана, Киргизии, Узбекистана, Туркменистана и Таджикистана. Особое значение придается финансовой помощи, направленной на развитие торговых отношений.

КИТАЙСКАЯ НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА; ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ; КАЗАХСТАН; КИРГИЗИЯ; УЗБЕКИСТАН; ТУРКМЕНИСТАН; ТАДЖИКИСТАН; ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО; ФИНАНСОВАЯ ПОМОЩЬ; ИНФРАСТРУКТУРА

Для цитирования: Ван Цзюньтао. Политика Китайской Народной Республики в отношении стран Центральной Азии // Россия в глобальном мире. 2021. № 20 (43). С. 7–19. DOI: 10.48612/rg/RGW.20.1

В узком значении, понятие «Центральная Азия» включает в себя: Казахстан, Киргизию, Узбекистан, Туркмению и Таджикистан. С середины 90-х годов XX века китайское правительство четко установило политический курс в отношении Центральной Азии [1]. Этот курс можно свести к четырем пунктам. Первый – придерживаться добрососедства и

© Ван Цзюньтао, 2021

_

мирного сосуществования. Второй – развивать взаимовыгодное сотрудничество и содействовать совместному процветанию. Третий – уважать выбор народа любой станы, путем невмешательства в их внутренние дела. Четвертый – уважать их суверенитет и способствовать стабильности в этом регионе [2].

Политика КНР в Центральной Азии имеет большое стратегическое значение, особенно в сфере национальной, энергетической и экономической безопасности. Поэтому Центральная Азия является важной частью внешней политики Китая, можно выделить следующие причины этой политики.

- 1. Страны Центральной Азии исторически всегда были одним из приоритетных направлений китайской дипломатии. Начиная еще с 60-х гг. до н.э., между Китаем и Центральной Азией существовали торговые отношения.
- 2. Казахстан, Узбекистан, Туркменистан являются важными нефтегазодобывающими странами, во многом обеспечивающими энергоресурсами Китай.
- 3. Укрепление международного влияния Китая в Центральной Азии способствует стабильности во внутренних районах страны, а именно в Синьцзян-Уйгурском автономном районе.

После стремительного экономического роста, произошедшего за последние тридцать лет, Китай занял втрое место по потреблению нефти в мире, в перспективе может занять первое место [3]. Большими запасами нефти Китай не обладает, поэтому ему необходимо себя обеспечить устойчивыми поставками этого сырья. Поэтому страны Центральной Азии, стали главным направлением инвестиционной политики КНР по добыче нефти в этом регионе.

Общее руководство в отношении стран Центральной Азии контролирует Министерство иностранных дел КНР. Министерство торговли КНР, государственные банки и энергетические компании Китая имеют большое влияние в делах Центральной Азии. Главным методом политики Китая в регионе, является уважение и финансовая поддержка, направленная на развитие торговли энергоресурсами и укрепления экономических связей.

Современная внешняя политика КНР придерживается объявленного в 1954 году Чжоу Эньлаем принципа «мирного сосуществования», который направлен на уважение государственной целостности стран.

В настоящее время, существует большая транспортная сеть нефтегазопроводов между Китаем и Центральной Азией [4]. Между КНР и Туркменистаном существует четыре газопровода, они проходят через Узбекистан, Казахстан и Киргизию. Между Китаем, Казахстаном и Узбекистаном существует несколько нефтепроводов. Одновременно КНР предоставляет кредиты под низкие проценты странам Центральной Азии. В 2012 году КНР предоставила 10 млрд. долларов странам-членам Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), главным получателем этого кредита стали страны Центральной Азии [5].

В 2012 году общий объем торговли между КНР и пятью странами Центральной Азии достиг 46 млрд. долларов. Китай стал самым важным элементом экономического присутствия в этом регионе. С момента установления дипломатических отношений между КНР и пятью странами Центральной Азии в 1992 году, до 2014 года общий объем торговли увеличился в 100 раз [6]. По итогам 2013 года первое место в двухсторонней торговле занимал Казахстан — 22,53 млрд. долларов [7], втрое Туркменистан — 10,9 млрд. долларов, третье Киргизия — 5,138 млрд. долларов, четвертое Узбекистан — 4 млрд. долларов, последнее Таджикистан — 1,7 млрд. долларов [8].

Кроме экономических и культурных связей, большое значение имеют и политические. Руководитель Китая Си Цзиньпин объявил о модернизации двухсторонних связей и постепенному переходу к стратегическому партнерству. На сегодняшний день КНР имеет со всеми пятью странами Центральной Азии стратегические отношения [9].

В июне 2001 года на встрече глав государств «Шанхайской пятерки» и Узбекистана в Шанхае было объявлено о создании Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) [10]. В Декларации ШОС в качестве главной цели было провозглашено стремление к миру и стабильности в Центральной Азии и развитии сотрудничества в различных сферах. В подписанной на той же встрече конвенции, стороны выражали готовность

совместно противостоять угрозам терроризма, сепаратизма и экстремизма [11, с. 145].

В регионе Центральной Азии проживает значительная часть уйгуров. Китай надеется, что страны этого региона будут играть позитивную роль в этнической проблеме КНР [12, с. 772].

В современных условиях для КНР требуется надежная стабильность в Центральной Азии, осуществление которой возможно только при мирной и стабильной политике Китая в этом регионе.

Рассмотрим особенности политики КНР в отношении отдельных стран Центральной Азии.

Казахстан

3 января 1992 года были установлены официальные дипломатические отношения между Китайской Народной Республикой и Республикой Казахстан. В 2004 году Китай и Казахстан создали Комитет по межправительственному сотрудничеству. Его целью стало активное участие Китая в развитии энергетической отрасли Казахстана. В июле 2011 года было объявлено об установлении всестороннего стратегического партнерства между двумя странами [13].

Особое внимание в развитии энергетической отрасли Казахстана является строительство нефтепроводов. Примером такого строительства является нефтепровод Атасу-Алашанькоу. Он был создан совместными усилиями Petro China (CNPC) и КазМунайГаз и стал важным источником для Синьцзян Душаньцзы нефтеперерабатывающего завода (НПЗ). В 2009 году СNPC и АО НК КазМунайГаз подписали соглашение о приобретении 100% простых акций АО «Мангистамунайгаз» (ММГ) у компании САР. СNPC объявила о кредитовании в размере 5 млрд. долларов КазМунайГаз. 25 ноября 2009 года была завершена сделка по приобретению 100% простых акций АО «Мангистаумунайгаз» [14, р. 15].

К 2013 году импорт Китая сырой нефти из Казахстана составлял 4,24% от общего объема импорта [15]. Во время визита Председателя КНР Си Цзиньпина в Казахстан, был подписан ряд соглашений, в частности по нефтегазовым проектам в общей сумме до 30 млрд. долларов [16]. Одновременно обе страны создали Комитет предпринимателей КНР и

Республики Казахстан. Это стала первой организацией такого рода в Центральной Азии [17].

Китайская Народная Республика активно поддержала вступление Республики Казахстан во Всемирную Торговую Организацию (ВТО) Казахстан начал процесс вступления в ВТО в январе 1996 года, подав официальное заявление о вступлении [18]. Республика Казахстан и Китайская Народная Республика завершили двухсторонние переговоры по вступлению Казахстана в ВТО в 2005 году. После девятнадцати лет переговоров Республика Казахстан в 2015 году вступила в ВТО [19].

По данным на 2013 года Китай занял второе место как торговый партнер Казахстана. Товарооборот составил 22,53 млрд. долларов, из них 63,63% приходится на долю экспорта и 36,37% на долю импорта. Столь большой объем экспорта обеспечивается за счет экспорта сырья.

Киргизия

5 января 1992 года Китайская Народная Республика и Киргизская Республика установили официальные дипломатические отношения. В сентябре 2013 года Китай и Киргизия объявили о стратегическом партнерстве [20].

Для Китая, Киргизия имеет особое значение. Во-первых, Киргизия занимает важное стратегическое положение: через страну проходят нефтегазопроводы из Туркмении и Узбекистана. Во-вторых, между странами существует общая граница в тысячу километров. В-третьих, стабильность и развитие в Киргизии прямо влияют на этническую стабильность в Синьзян-Уйгурском автономном районе.

Китайские предприятия активно участвуют в строительстве инфраструктуры Киргизии, которая включает сеть автомобильных дорог и электросетей. Рассматривается проект строительства железнодорожной линии [21]. В 2013 году Премьер-министр КНР Ван И отметил, что Китай будет продолжать многообразную деятельность по строительству инфраструктуры в Киргизии.

В течение двадцати лет развития, торговля между Китайской Народной Республикой и Киргизской Республикой быстро развивалась, на данное время Китай является вторым крупнейшим торговым партнером Киргизии [22].

Таджикистан

Китайская Народная Республика и Республика Таджикистан установили дипломатические отношения 4 января 1992 года. Таджикистан является самой бедной страной из стран Центральной Азии. Таджикистан занимает важную роль в стратегии КНР в этом регионе, поскольку граница проходит с территорией, где в Китае проживают уйгуры.

Китай активно участвует В строительстве инфраструктуры Таджикистана, построена автомобильная дорога Душанбе-Чернок, совершенствуются энергетические системы, строятся гидростанции. В 2004 году Таджикистан получил 600 млн. долларов из 900 млн. кредитов, которые Китай предоставил для стран-членов ШОС. В июне 2012 года было подписано десять соглашений, по которым КНР будет инвестировать в Таджикистан в общей стоимостью на один млрд. долларов [23].

В последнее время Китай все больше внимания уделяет Таджикистану. 20 мая 2013 года Председатель КНР Си Цзиньпин и президент Республики Таджикистан Рахмон Эмомали выступили с совместным заявлением о создании стратегических партнерских отношений, направленных на поднятие на более высокий уровень китайско-таджикских отношений.

В настоящее время Китай является третьим по величине торговым партнером и инвестором в таджикскую экономику после России и Казахстана [24].

Узбекистан

2 января 1992 года Китайская Народная Республика и Республика Узбекистан установили дипломатические отношения. 6 июня 2012 года тогдашний Председатель КНР Ху Цзиньтао и президент Узбекистана Ислам Каримов обнародовали совместную декларацию о создании стратегических партнерских отношений. Важнейшим направлением политики между двумя странами является энергетическое сотрудничество и торговые отношения.

В Узбекистане китайские инвесторы активно участвуют в энергетической сфере, транспорте и телекоммуникациях. Китай является вторым крупнейшим партнером Узбекистана в инвестициях и торговле. 6 октября 2010 года была подписана «Совместная декларация о

всестороннем углублении и развитии партнерских отношений дружбы и сотрудничества между КНР и Узбекистаном» [25]. В октябре 2011 года была создана межправительственная комиссия по сотрудничеству. К 2012 году объем торговли между странами достиг 2,87 млрд. долларов, что в пятьдесят раз больше чем в 1992 году [26]. Количество прямых инвестиционных проектов КНР в Узбекистан достигло 35, а их общая сумма – 4 млрд. долларов [26]. К 2012 году китайские банки выдали для реализации промышленных проектов в Узбекистане свыше 5 млрд. долларов в виде кредитов [27].

Во время государственного визита в сентябре 2013 года Председателя КНР Си Цзиньпина в Узбекистан, обе сторон достигли общего соглашения о расширении сотрудничества в сфере энергетики, в обеспечении прочной и стабильной подачи газа в Китай, о расширении совместной разведки нефти и газа. В общей сложности был подписан 31 договор, на общую сумму в 15 млрд. долларов [28].

По итогам 2013 года, Китай являлся вторым торговым партнером Узбекистана. По данным национального информационного агентства Узбекистана (УзА) торговый оборот между двумя странами составил 5,2 млрд. долларов [29]. КНР является крупнейшим инвестором в экономику Узбекистана, он реализует около 30 крупных инвестиционных проектов [30].

Туркменистан

В январе 1992 года Китайская Народная Республика и Туркменистан установили дипломатические отношения. Туркменистан является одной из богатейших стран региона по запасам газа. В настоящее время Китай является первым торговым партнером Туркменистана, двухсторонняя торговля составляет более 10,8 млрд. долларов. С 2009 года за пять лет объем торговли между двумя странами вырос в пять раз. Об этом заявил Президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов во время своего визита в Пекин в мае 2014 года.

В последние десять лет Китайская Народная Республика особо укрепляет отношения с Туркменистаном. 29 августа 2008 года была создана межправительственная комиссия по сотрудничеству. Она включает четыре отдела: торгово-экономический, энергетический, культурный и международную безопасность.

Между странами был подписан договор о строительстве газопровода длиной 1830 км. Начало газопровода в Туркменистане, он проходил через Узбекистан и Казахстан, он стал частью трубопроводной сети Китая. Строительство закончено в 2009 году. К 2013 году через газопровод было прокачено 46,77 млрд. куб. м. газа на общую стоимость 15,72 млрд. долларов.

В сентябре 2013 года во время государственного визита Председателя КНП Си Цзиньпина в Туркменистан, было принято решение о повышении двухсторонних отношений до стратегического партнерства [31]. В ходе визита было принято решение о расширении поставки газа в КНР. В 2016 году ежегодный экспорт газа вырос до 65 млрд. куб. м. [32].

Политика Китайской Народной Республики в странах Центральной Азии проявляется в первую очередь в торгово-экономических интересах и в обеспечении безопасности. Однако кроме торговых отношений, в основном в энергетической сфере, участие Китая в других торгово-экономических отношениях ограничено. В настоящее время, основной принцип участия Китайской Народной Республики в Центральной Азии характеризуется как «уважение интересов России по военным вопросам и вопросам безопасности в Центральной Азии» [33].

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

- **1. Бабаян** Д.К. Политики Китая в Центральной Азии, на Кавказе и в Северном Прикаспии в конце XX начале XXI в. / Давид Бабаян; Федер. гос. бюджет. учреждение науки Ин-т востоковедения РАН. Москва: ИВ РАН, 2013. 327 с.
- **2. Турарбекова Р., Шибко Т.** Политика Китая в отношении соседних стран Центральной Азии // Журнал международного права и международных отношений. 2010. № 3. URL: http://www.evolutio.info/ru/journal-menu/2010-3/2010-3-turarbekovashibko (дата обращения: 25.03.2021).
- **3.** China-Country Analysis Brief Overview // U.S. Energy Information Administration. February 4, 2014. URL: http://www.eia.gov/contries/country-data.cfm?fips=ch (дата обращения: 22.03.2021).
- **4. Малик X.** Расширение транспортно-коммуникационных возможностей способствует созданию экономического коридора Шелкового пути // CRI online. 14.03.2014. URL: http://russian.cri.cn/841/2014/03/14/1s504154.htm (дата обращения: 24.03.2021).
- **5. Ralston M.** China says to offer \$ 10 billion in loans to SCO member states // Reuters. June 7, 2012. URL: https://www.reuters.com/article/us-china-sco-loans-idUSBRE85602920120607 (дата обращения: 26.03.2021).

- **6. Wu Jiao, Zhang Yunbi**. Xi proposes a` new Silk Roand` with Central Asia // China Daily. 08.09.2013. URL: www.chinadaily.com.cn/sunday/2013-09/08/content_16952160.htm (дата обращения: 25.03.2021).
- **7.** Товарооборот Казахстана и Китая за 2013 год достиг: \$ 22,653 млрд. // Kazakhstan Today. 26.02.2014. URL: http://kt.kz/rus/economy/tovarooborot_kazahstana_i_kitaya_za_2013_god_dostig_22_53_mlrd_1153585107.html (дата обращения: 27.03.2021).
- **8. Хуа** Д**и**, Дэн Джен. Китай и Таджикистан в 2014 году: в Пекине состоялась пресс-конференция Посла РТ в КНР // Жэньминь жибао. 03.01.2014. URL: http://russian.people.com.cn/31516/8502782.html (дата обращения: 26.03.2021).
- **9.** Ду Цзюньшуай. Китай и Киргизия объявили о стратегическом партнерстве // CRI online. 11.09.2013. URL: http://gb.cri.cn/42071/2013/09/11/7211s4250884.htm (дата обращения: 29.03.2021).
- **10. Чжао Хуашэн**. Китай, Центральная Азия и ШОС // Рабочие материалы Карнеги. 2005. 65 с.
- **11. Федоров Н.В., Ширяев Б.А.** Китай и страны Центральной Азии: военностратегический аспект отношений // Евразийская Интеграция: Экономика, Право, Политика. 2012. № 11. С. 144–148.
- **12. Мавлонова А.С.** Влияние внешних факторов на развитие сепаратизма в СУАР КНР // Вестник Российского университета дружбы народов. Серия: Международные отношения. 2017. Том 17. №. 4. С. 770–780.
- **13.** Совместная декларация Китайской Народной Республики и Республики Казахстан о развитии всестороннего стратегического партнерства // Китай. 14.06.2011. URL: https://www.fmprc.gov.cn/rus/wjdt/gb/t202659.shtml (дата обращения: 30.03.2021).
- **14. Melvin C.** Chinese Foreign Policy: a Chronology April-June 2009 // Defence Academy of the United Kingdom, Research & Assessment Branch. February 2010. 140 p.
- **15.** Китай нарастил импорт нефти // Пронедра, Нефть, 10 января 2014 г. URL: https://pronedra.ru/kitay-narastil-import-nefti-177311.html (дата обращения: 22.03.2021).
- **16.** China, Kazakhstan eye deals worth US\$30b // South China Morning Post, 7 Sep, 2013. URL: https://www.scmp.com/news/china/article/1305753/china-kazakhstan-eye-deals-worth-us30b (дата обращения: 24.03.2021).
- **17.** Xi Jinping attends China-Kazakhstan Entrepreneurs Committee founding ceremony // DictALL. 09.08.2013. URL: http://www.dictall.com/news/2013-09/08/0057047.htm (дата обращения: 29.03.2021).
- **18. Альжанова С., Хусаинов Б.** Казахстан и ВТО // Эксперт Казахстан № 5 (7). 15 марта 2004. URL: http://expert.ru/kazakhstan/2004/05/05ka-k3wto_58330/ (дата обращения: 31.03.2021).
- **19.** Казахстан официально стал членом ВТО // МОСТЫ. International Centre for Trade and Sustainable Development (ICTSD). 3 December 2015. URL: https://ictsd.iisd.org/bridges-news/мосты/news/казахстан-официально-стал-членом-вто (дата обращения: 31.03.2021).
- **20.** Си Цзиньпин и Алмазбек Атамбаев объявили о повышении уровня китайскокыргызских отношений до стратегического партнерства // Газета «Женьминь жибао» онлайн, 12 сентября 2013 г. URL: http://russian.people.com.cn/31519/8397451.html (дата обращения: 24.03.2021).

- **21. Smith M.G.** China-Kyrgyzstan-Uzbekistan Railway Project Brings Political Risks // Central Asia-Caucasus Institute. 07 march 2012. URL: https://www.cacianalyst.org/publications/analytical-articles/item/12459-analytical-articles-caci-analyst-2012-3-7-art-12459.html (дата обращения: 31.03.2021).
- **22. Nichol J.** Kyrgyzstan: Recent Developments and U.S Interests // Congressional Research Service. Augus 30. 2013. URL: www.fas.org/sgp/crs/row/97-690.pdf (дата обращения: 31.03.2021).
- **23.** AFP. Подкупающая политика Китая в Таджикистане // ЦентрАзия. 27.06.2012. URL: https://centrasia.org/newsA.php?st=1340779140 (дата обращения: 02.04.2021).
- **24.** Рахмон назвал Китай главным азиатским партнером Таджикистана // Полит.Ру. 23 апреля 2014. URL: http://polit.ru/news/2014/04/23/main_partner (дата обращения: 02.04.2021).
- **25.** Совместная декларация о всестороннем углублении и развитии партнерских отношений дружбы и сотрудничества между КНР и Узбекистаном (полный текст) // Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China. 2010/06/10. URL: https://www.fmprc.gov.cn/rus/wjdt/gb/t708148.shtml (дата обращения: 30.03.2021).
- **26.** Ambassador talks China-Uzbekistan milestone // China.org.cn., January 21, 2012. URL: http://www.china.org.cn/opinion/2012-01/21/content_24437462.htm обращения: 29.03.2021). (дата
- **27.** Uzbekistan, China Sign Joint Declaration on Strategic Partnership // Uzbekistan National News Agency. 6 June 2012. URL: https://www.uzdaily.uz/en/post/18852 (дата обращения: 29.03.2021).
- **28.** Китай и Узбекистан подписали соглашение на 15 миллиардов долларов // Lenta.ru. 9 сентября 2013. URL: https://lenta.ru/news/2013/09/09/sign/ (дата обращения: 28.03.2021).
- **29.** Узбекистан и Китай к «большим рубежам» в сотрудничестве // Stan Radar. 22.05.2014. URL: https://stanradar.com/news/full/10018-uzbekistan-i-kitaj-k-bolshim-rubezham-v-sotrudnichestve.html?page=77 (дата обращения: 27.03.2021).
- **30. Хашимова У.** Политические и экономические события в Узбекистане: обзор за 2013 год // The Jamestown, 24 янаря 2014 г. URL: https://jamestownorg.translate.goog/program/political-and-economic-developments-in-uzbekistan-2013-year-in-review/?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=ru&_x_tr_hl=ru&_x_tr_pto=nui,sc (дата обращения: 25.03.2021).
- **31. Kucera J.** With Turkmenistan, China Now Has "Strategic Partnerships" With All Five Central Asian States // Eurasianet. May 13, 2014. URL: http://eurasianet.org/node/68364 (дата обращения: 22.03.2021).
- **32. Makhmudov R.** Xi tour demonstrates a microcosm of Central Asian cooperation // Global Times. 18.09.2013. URL: www.globaltimes.cn/content/812262.shtml (дата обращения: 26.03.2021).
- **33.** China's Central Asia Problem // Asia Report No 244, International Crisis Group. 27 February 2013.

REFERENCES:

1. Babajan D.K. *Politiki Kitaja v Central'noj Azii, na Kavkaze i v Severnom Prikaspii v konce XX – nachale XXI v.* David Babajan; Feder. gos. bjudzhet. uchrezhdenie nauki Intvostokovedenija RAN. Moskva: IV RAN, 2013. 327 s.

- **2.** Turarbekova R., Shibko T. *Politika Kitaja v otnoshenii sosednih stran Central'noj Azii*. Zhurnal mezhdunarodnogo prava i mezhdunarodnyh otnoshenij. 2010. № 3. Available at http://www.evolutio.info/ru/journal-menu/2010-3/2010-3-turarbekova-shibko (accessed: 25.03.2021).
- **3.** China-Country Analysis Brief Overview. U.S. Energy Information Administration. February 4, 2014. Available at http://www.eia.gov/contries/country-data.cfm?fips=ch (accessed: 22.03.2021).
- **4. Malik H.** Rasshirenie transportno-kommunikacionnyh vozmozhnostej sposobstvuet sozdaniju jekonomicheskogo koridora Shelkovogo puti. CRI online. 14.03.2014. Available at http://russian.cri.cn/841/2014/03/14/1s504154.htm (accessed: 24.03.2021).
- **5. Ralston M.** China says to offer \$ 10 billion in loans to SCO member states. Reuters. June 7, 2012. Available at https://www.reuters.com/article/us-china-sco-loans-idUSBRE85602920120607 (accessed: 26.03.2021).
- **6. Wu Jiao, Zhang Yunbi**. *Xi proposes a` new Silk Roand` with Central Asia*. China Daily. 08.09.2013. Available at www.chinadaily.com.cn/sunday/2013-09/08/content_16952160.htm (accessed: 25.03.2021).
- **7.** Tovarooborot Kazahstana i Kitaja za 2013 god dostig: \$ 22,b53 mlrd. Kazakhstan Today. 26.02.2014. Available at http://kt.kz/rus/economy/tovarooborot_kazahstana_i_kitaya_za_2013_god_dostig_22_53_mlrd_1153585107.html (accessed: 27.03.2021).
- **8. Hua Di, Djen Dzhen**. *Kitaj i Tadzhikistan v 2014 godu: v Pekine sostojalas' press-konferencija Posla RT v KNR*. Zhjen'min' zhibao. 03.01.2014. Available at http://russian.people.com.cn/31516/8502782.html (accessed: 26.03.2021).
- **9. Du Czjun'shuaj**. *Kitaj i Kirgizija ob`javili o strategicheskom partnerstve*. CRI online. 11.09.2013. Available at http://gb.cri.cn/42071/2013/09/11/7211s4250884.htm (accessed: 29.03.2021).
- **10.** Chzhao Huashjen. *Kitaj, Central'naja Azija i ShOS*. Rabochie materialy Karnegi. 2005. 65 s.
- **11. Fedorov N.V.**, **Shirjaev B.A.** *Kitaj i strany Central'noj Azii: voenno-strategicheskij aspekt otnoshenij.* Evrazijskaja Integracija: Jekonomika, Pravo, Politika. 2012. № 11. S. 144–148.
- **12. Mavlonova A.S.** *Vlijanie vneshnih faktorov na razvitie separatizma v SUAR KNR*. Vestnik Rossijskogo universiteta druzhby narodov. Serija: Mezhdunarodnye otnoshenija. 2017. Tom 17. №. 4. S. 770–780.
- **13.** *Sovmestnaja deklaracija Kitajskoj Narodnoj Respubliki i Respubliki Kazahstan o razvitii vsestoronnego strategicheskogo partnerstva*. Kitaj. 14.06.2011. Available at https://www.fmprc.gov.cn/rus/wjdt/gb/t202659.shtml (accessed: 30.03.2021).
- **14. Melvin C.** *Chinese Foreign Policy: a Chronology April-June 2009.* Defence Academy of the United Kingdom, Research & Assessment Branch. February 2010. 140 p.
- **15.** *Kitaj narastil import nefti*. Pronedra, Neft', 10 janvarja 2014 g. Available at https://pronedra.ru/kitay-narastil-import-nefti-177311.html (accessed: 22.03.2021).
- **16.** *China, Kazakhstan eye deals worth US\$30b.* South China Morning Post, 7 Sep, 2013. Available at https://www.scmp.com/news/china/article/1305753/china-kazakhstan-eyedeals-worth-us30b (accessed: 24.03.2021).

- **17.** Xi Jinping attends China-Kazakhstan Entrepreneurs Committee founding ceremony. DictALL. 09.08.2013. Available at http://www.dictall.com/news/2013-09/08/0057047.htm (accessed: 29.03.2021).
- **18. Al'zhanova S.**, **Husainov B.** *Kazahstan i VTO*. Jekspert Kazahstan № 5 (7). 15 marta 2004. Available at http://expert.ru/kazakhstan/2004/05/05ka-k3wto_58330/ (accessed: 31.03.2021).
- **19.** *Kazahstan oficial'no stal chlenom VTO*. MOSTY. International Centre for Trade and Sustainable Development (ICTSD). 3 December 2015. Available at https://ictsd.iisd.org/bridges-news/мосты/news/казахстан-официально-стал-членом-вто (accessed: 31.03.2021).
- **20.** Si Czin'pin i Almazbek Atambaev ob#javili o povyshenii urovnja kitajsko-kyrgyzskih otnoshenij do strategicheskogo partnerstva. Gazeta «Zhen'min' zhibao» on-lajn, 12 sentjabrja 2013 g. Available at http://russian.people.com.cn/31519/8397451.html (accessed: 24.03.2021).
- **21. Smith M.G.** *China-Kyrgyzstan-Uzbekistan Railway Project Brings Political Risks*. Central Asia-Caucasus Institute. 07 march 2012. Available at https://www.cacianalyst.org/publications/analytical-articles/item/12459-analytical-articles-caci-analyst-2012-3-7-art-12459.html (accessed: 31.03.2021).
- **22. Nichol J.** *Kyrgyzstan: Recent Developments and U.S Interests.* Congressional Research Service. Augus 30. 2013. Available at www.fas.org/sgp/crs/row/97-690.pdf (accessed: 31.03.2021).
- **23.** *AFP. Podkupajushhaja politika Kitaja v Tadzhikistane*. CentrAzija. 27.06.2012. Available at https://centrasia.org/newsA.php?st=1340779140 (accessed: 02.04.2021).
- **24.** *Rahmon nazval Kitaj glavnym aziatskim partnerom Tadzhikistana*. Polit.Ru. 23 aprelja 2014. Available at http://polit.ru/news/2014/04/23/main_partner (accessed: 02.04.2021).
- **25.** Sovmestnaja deklaracija o vsestoronnem uglublenii i razvitii partnerskih otnoshenij druzhby i sotrudnichestva mezhdu KNR i Uzbekistanom (polnyj tekst). Ministry of Foreign Affairs of the People's Republic of China. 2010/06/10. Available at https://www.fmprc.gov.cn/rus/wjdt/gb/t708148.shtml (accessed: 30.03.2021).
- **26.** Ambassador talks China-Uzbekistan milestone. China.org.cn., January 21, 2012. Available at http://www.china.org.cn/opinion/2012-01/21/content_24437462.htm (accessed: 29.03.2021).
- **27.** *Uzbekistan, China Sign Joint Declaration on Strategic Partnership.* Uzbekistan National News Agency. 6 June 2012. Available at https://www.uzdaily.uz/en/post/18852 (accessed: 29.03.2021).
- **28.** *Kitaj i Uzbekistan podpisali soglashenie na 15 milliardov dollarov*. Lenta.ru. 9 sentjabrja 2013. Available at https://lenta.ru/news/2013/09/09/sign/ (accessed: 28.03.2021).
- **29.** *Uzbekistan i Kitaj k «bol'shim rubezham» v sotrudnichestve*. Stan Radar. 22.05.2014. Available at https://stanradar.com/news/full/10018-uzbekistan-i-kitaj-k-bolshim-rubezham-v-sotrudnichestve.html?page=77 (accessed: 27.03.2021).
- **30. Hashimova U.** *Politicheskie i jekonomicheskie sobytija v Uzbekistane: obzor za 2013 god.* The Jamestown, 24 janarja 2014 g. Available at https://jamestownorg.translate.goog/program/political-and-economic-developments-in-uzbekistan-2013-year-in-review/?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=ru&_x_tr_hl=ru&_x_tr_pto=nui,sc (accessed: 25.03.2021).

- **31. Kucera J.** *With Turkmenistan, China Now Has "Strategic Partnerships" With All Five Central Asian States.* Eurasianet. May 13, 2014. Available at http://eurasianet.org/node/68364 (accessed: 22.03.2021).
- **32. Makhmudov R.** *Xi tour demonstrates a microcosm of Central Asian cooperation.* Global Times. 18.09.2013. Available at www.globaltimes.cn/content/812262.shtml (accessed: 26.03.2021).
- **33.** *China`s Central Asia Problem.* Asia Report No 244, International Crisis Group. 27 February 2013.

WANG Juntao – Peter the Great St. Petersburg Polytechnic University; Politekhnicheskaya, 29, Saint Petersburg, 195251, Russia; e-mail: van_ts@spbstu.ru

CENTRAL ASIAN POLICY OF THE PEOPLE'S REPUBLIC OF CHINA

The main directions of the policy of the People's Republic of China in Central Asia are: first, the commitment to good-neighborliness and peaceful coexistence; second, the development of mutually beneficial cooperation and the promotion of mutual prosperity; third, respect for the people's choice in any of the countries in the region, based on non-interference in their internal affairs; fourth, respect for sovereignty to maintain stability in the region. China's policy in Central Asia is of great strategic importance, especially in terms of national, energy and economic security. The main policy methods of the People's Republic of China in the region are respect for Kazakhstan, Kyrgyzstan, Uzbekistan, Turkmenistan and Tajikistan. Special attention is paid to financial assistance aimed at the development of trade relations.

PEOPLE'S REPUBLIC OF CHINA; CENTRAL ASIA; KAZAKHSTAN; KYRGYZSTAN; UZBEKISTAN; TURKMENISTAN; TAJIKISTAN; ECONOMIC COOPERATION; FINANCIAL ASSISTANCE; INFRASTRUCTURE

For citation: Wang Juntao. Central Asian policy of the People's Republic of China. *Russia in the global world*. 2021. № 20 (43). P. 7–19. DOI: 10.48612/rg/RGW.20.1

Статья принята к публикации: 08.11.2021 The article was accepted for publication: 08.11.2021